

Reacciones al discurso del mandatario en la cita empresarial:

Empresarios valoran las metas trazadas por el Presidente y piden soluciones en permisología

Juan Sutil planteó que lo que importan son los hechos más que las palabras, mientras que Rosario Navarro pidió habilitar el desarrollo para el crecimiento.

A Nicolás Ibáñez le pareció que la orientación del Presidente "no es ideológica", y Paola Luksic dijo que el sector privado "no puede estar esperando otro gobierno".

JUAN SUTIL:

"Hechos, no palabras"

Como decía el gran Presidente de Chile, don Jorge Alessandri Rodríguez: Hechos y no palabras. Así resume el empresario y ex presidente de la CPC Juan Sutil el discurso del mandatario en Enado. No obstante, califica de "positivo" el anuncio del Presidente Boric sobre tramitar una reforma política durante lo que resta de su mandato. "La buena política es la esencia de la construcción de acuerdos y confianzas. Creo que en el número uno de las razones del estancamiento económico del país, en gran medida, más que los problemas de reformas, es el deterioro del sistema político y, por lo tanto, es imperioso resolverlo y modificarlo. Celebro que el Presidente esté en eso". En cuanto al magro desempeño de las inversiones, el empresario fue enfático en que "no se puede invertir cuando hay inseguridad. Tenemos que generar certidumbre de la institucionalidad del país y una de las instituciones que precisamente está fallando son los acuerdos políticos fruto de la fragmentación".



PAOLA LUKSIC, EMPRESARIA:

El sector privado no puede estar esperando otro gobierno

La empresaria Paola Luksic manifestó que cree en la voluntad del Gobierno en llegar a acuerdos. "Me da la impresión de que hay una voluntad de parte del Gobierno y del empresario de verdad de llegar a acuerdos. Hoy día, los discursos de Karen Thal y del Presidente iban en ese sentido. Todo el mundo planteó, no sé si poner la palabra quejas o sus visiones, pero también insistieron en tratar de llegar a acuerdos, que todos queremos lo mismo para Chile". Sobre la posibilidad de que los empresarios estén esperando el siguiente gobierno para invertir, dijo: "Yo creo que el sector privado no puede estar esperando otro gobierno. Ojalá que resulte algo ahora, el tema de una nueva ley en la política de la que habló el Presidente pudiera ser luego. Quizás sí se hace eso primero, los otros cambios se van a producir de a poco después".



RICHARD VON APPEN, EX-SOFOFA:

"Echo de menos cuáles son los puntos de encuentro"

El presidente de Ultramar y ex titular de Sofifa, Richard von Appen, dijo extrañar una visión de más largo plazo en los discursos. "Yo creo que el Presidente realmente quiere lo mejor para el país, pero tenemos diferentes visiones respecto de cómo lograrlo. Echo de menos cuáles son los puntos de encuentro para el país que queremos construir para los próximos 20 o 30 años. Hay una serie de reformas que tienen que ir más allá de los tiempos políticos, especialmente en temas como seguridad, espacios públicos, educación, salud, todo el déficit de vivienda que tenemos. No vamos a poder resolverlo en los cuatro años de cada gobierno". Sobre la prioridad para impulsar la inversión dijo: "La más importante es la confianza. Es decir, restablecer el diálogo, respetuosamente, y tenemos que todos lidiar eso".



BERNARDO LARRAÍN MATTE:

"Metas concretas es posible seguirlas"

"El Presidente puso metas cuantitativas: un millón de toneladas métricas de cobre, duplicar la producción de litio, superar el crecimiento de los últimos ocho años, 700 mil empleos... Cuando pone metas concretas, numéricas, es posible seguirlas y verificar su cumplimiento", dijo el vicepresidente de Colbún y presidente de Pivotes, Bernardo Larraín Matte. Dijo que el empresario tiene una visión de 20 años plazo. "En Colbún estamos terminando de construir el principal proyecto eólico de Chile (Horizonte), 800 MWs, US\$ 1.000 millones de inversión, y después seguiremos invirtiendo mirando el largo plazo de Chile".



HERNÁN BESOMI, PDTE. DE EBCO:

"La duda que surge es cómo baja esa intención a su equipo"

"Me pareció un buen discurso", dijo el presidente del grupo constructor EBCO, Hernán Besomi, sobre la intervención del Presidente Gabriel Boric. Pero añadió que "al punto, la duda que me surge es cómo baja esa intención, cómo la baja a su equipo". Consultado sobre las medidas necesarias para recuperar la inversión, sostuvo que es clave la "modificación del sistema de evaluación ambiental y la permisología". "Esas dos iniciativas las considera urgente en el corto plazo, mientras que el cambio al sistema político estima que debe ser "con una mirada más larga". El empresario descartó que las empresas estén actualmente esperando que termine este Gobierno para avanzar con nuevos inversiones.



FELIPE DEL RÍO:

Gobierno debe apuntar al crecimiento y llegar a acuerdos

Con optimismo quedó Felipe del Río, ex director de Falabella y miembro del grupo controlador del retailer, tras el discurso del Presidente Gabriel Boric. Sin embargo, apuntó a que el Gobierno "de más fuerza por el lado del crecimiento, o sea, dar mayores incentivos y tratar de llegar a acuerdos". "Espero que este gobierno lo haga bien, porque eso es el bien de todo Chile. Creo en las buenas intenciones del Estado y de Boric", agregó. Sobre las medidas prioritarias para reactivar las inversiones, comentó que se debe poner foco en el crecimiento, en medio de la discusión tributaria. "Si todos creemos más, va a llegar más (recaudación) al Estado", sostuvo. No obstante, matizó en que una subida de impuestos genera un "problema" debido a que "después no se bajan y se siguen subiendo".



NICOLÁS IBÁÑEZ

Fast track y medidas para destrabar inversiones

"La orientación del Presidente (Boric) es conciliatoria, es abierta de mente, no es ideológica. Y hay que aprovechar esa buena disposición y no dudar de sus intenciones, sino darle el beneficio de la duda", dijo Nicolás Ibáñez, luego de la presentación del mandatario en Enado. El empresario apuntó a que el Gobierno se debe focalizar en promover el crecimiento, sobre todo destrabando la "permisología". "Mis que discursos, hay que ver desde luego una cosa muy específica, que es todo lo que es 'permisología' en este país. Si efectivamente se desarrolla un fast track para poder destrabar inversiones (L) y si eso viene acompañado con medidas concretas, por ejemplo, simplemente para facilitar el desarrollo de proyectos que hoy día están trabados, eso puede tener un impacto inmediato", sostuvo.



ROSARIO NAVARRO, SOFOFA:

"Ahora hay que ver cómo esto se lleva a la acción"

La presidenta de Sofifa, Rosario Navarro, destacó que el discurso presidencial se cuadró con el llamado a combatir el estancamiento. "El haber puesto el crecimiento, la seguridad y la inversión jurídica por parte del Presidente como los habilitadores para el desarrollo del crecimiento nos parece relevante. Y ahora hay que ver cómo esto se lleva a la acción. Como esto se transforma en medidas concretas que vayan apuntando el crecimiento", dijo. Y destacó: "Un país que quiere estabilidad tiene que tener un sistema político que acompañe. Necesitamos poder llegar a consensos, que el mismo Parlamento no esté tan fragmentado".



HOLGER PAULMANN:

En Europa "se considera al país menos seguro"

El anuncio del mandatario de una reforma política "es positivo", destaca Holger Paulmann, empresario que lidera Sky Airline. Apuntó a una menor fragmentación política para elevar la probabilidad de llegar a acuerdos y destrabar muchas discusiones. Pese al complejo escenario local, Paulmann precisa que las inversiones de la aerolínea no se han paralizado. "Nosotros estamos apostando a un 20% este año como compañía. Si el crecimiento no viene de Chile, lo más probable es que después terminemos llevando aviones a otro mercado". Enfatizó también que el tema de la seguridad es otro factor clave. "Incluso, lo podemos ver desde el punto de vista del turismo. Este año están viniendo menos turistas desde Europa a Chile, porque se considera al país menos seguro que antes".



CHARLES KIMBER, DE ARAUCO:

"Estábamos esperando algo un poco más concreto"

"El Presidente es un muy buen orador, pero nos llevó a lugares bastante comunes. Creo que estábamos esperando en esta oportunidad algo un poco más concreto, de cómo realmente tomamos la senda del crecimiento", señaló Charles Kimber, gerente corporativo de Personas y Sustentabilidad de Arauco. Agregó que "necesitamos políticas industriales con miradas de largo plazo. Lo puedo hablar desde el sector forestal, donde llevamos 15 años paralizados". Sobre el anuncio de una reforma al sistema político, indicó que "de todos maneras se va a votar. Sin duda, es uno de los colores que tenemos".



GASTÓN ESCALA:

No confío mucho en el discurso del Presidente

El empresario de la construcción Gastón Escala indicó que "la verdad es que no confío mucho en el discurso del Presidente. Espero que sea cierto todo lo que dijo". Agregó que en materia de reactivación la prioridad pasa por los permisos, "debemos resolver todo lo que es la 'permisología', pero en forma radical y prontamente, porque si no, no va a haber reactivación. Lo otro fundamental es agilizar los pagos en todo el sector construcción, porque hay muchas empresas que están muy afectadas por estos pagos tan lentos y a veces seis o nueve meses, y debería ser casi un 'pronto pago', como lo ha pagado a través del tiempo el mismo Gobierno, hacia el sector privado".



PAULINA YAZIGI, AAFP:

"Lo positivo, por lo menos en el discurso, es ponerse metas"

La economista y presidenta de la Asociación de AFP, Paulina Yazigi, destacó los objetivos concretos que planteó el Presidente Gabriel Boric en su mensaje. "Lo positivo, por lo menos, en este discurso, es el ponerse metas. El hecho de decir: en realidad, no puedo subsanar completamente el pasado, pero sí podemos mirar para el futuro y poner metas. Yo celebro también, por supuesto, que en esas metas se hable de informalidad laboral; dos puntos, dos puntos y medio, decía el Presidente. Es muy positivo". Sin embargo, recordó que el crecimiento requiere un esfuerzo integral, que debe materializarse en hechos concretos: "Se puede lograr avances, ahora... del dicho al hecho, así que hay que ver".



ÓSCAR GUILLERMO GARRETÓN:

"El tema es cómo se pasa de un discurso a los hechos"

"El tema es cómo se pasa de un discurso a los hechos, porque no partimos de cero, partimos de años que han sido muy malos y muy duros. En ese sentido, se requiere una reacción muy fuerte y un cambio muy importante y no solamente la voluntad del Presidente, sino que la voluntad también de todos sus equipos y de todos los países", comentó Oscar Guillermo Garretón, director de Puerto Ventanas, exsubsecretario de Economía de Salvador Allende y ex diputado. Consultado respecto de si cree que las empresas están esperando un nuevo gobierno para realizar inversiones, señaló que "no me extrañaría que muchos lo esperaran, porque la verdad que las condiciones que ha habido hasta ahora han sido condiciones que no llevan precisamente a invertir y lo han dicho permanentemente todos los empresarios".



MACDALENA MATTE:

Es muy difícil aterrizar todas las intenciones del Presidente

Si bien cree en las buenas intenciones del Presidente, Magdalena Matte, ministra de la Vivienda en el primer gobierno de Sebastián Piñera y actual socia de Perceptiva, advierte que "es muy difícil aterrizar todas las intenciones que él tiene". Agregó que para poder reactivar la economía hay que mejorar "la seguridad y (agilizar) los permisos. No es posible que se demore 10, 12, y 14 años conseguir un permiso y esa es la razón porque las inversiones cada vez disminuyen y no llegan inversiones de extranjeros". Sobre la reforma política anunciada por el Presidente, dijo: "Lo considero malo, porque el compromiso era hacer esta reforma política lo antes posible y él hizo hace dos días una declaración de que primero tenían que salir otras reformas antes que esa".



GINA OCQUETEAU:

"Todos necesitamos que el país crezca y seguridad"

Un compromiso con las necesidades del país forma parte del Presidente Gabriel Boric, dice Gina Ocqueteau, directora de SQM. "La verdad es que es una idea que está totalmente comprometido con las causas y con lo que necesitamos hoy en día. Pienso que fue sumamente sincero. Necesitamos unirnos y tener acciones tácticas y claras para avanzar. Todos necesitamos que el país crezca y seguridad. (Boric) hizo un discurso muy claro en que está totalmente disponible. Haber traído a todos sus ministros creo que también fue una señal que no la había visto yo antes", afirma.



JOSÉ PAKOMIO, CNC:

"Es muy difícil creer en el 100% de estos compromisos"

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, José Pakomio, es escéptico sobre los compromisos que enumeró el Presidente: "Una de las cosas no tan positivas de presidir un gremio tiene que ver con escuchar mucho discurso conciliador. Cuando yo hoy día veo que el comercio lo está pasando mal, cuando vemos que la tasa de victimización crece todos los días en el comercio, es muy difícil creer en el 100% de estos compromisos. Espero realmente que esos compromisos que hoy día el Presidente ha entregado, no terminen diluyéndose saliendo de esta sala". La prioridad, dice, es "seguridad, sin duda. Estamos bajo en crecimiento y en inversión, pero si no trabajamos en primer lugar del día en lo que la ciudadanía necesita, no nos va a ir bien como país".



KATIA TRUSICH:

Bajar el mensaje conciliatorio a segundas y terceras líneas

Katja Trusich, directora de Aguas Andinas y presidenta de la Cámara de Centros Comerciales, señaló que el Gobierno debe mantener el foco en alcanzar acuerdos: "Un país polarizado en lo económico y social no hace avanzar a nadie. Creo que la idea de trabajar en conjunto para resolver es una prioridad. El desafío que tiene el Presidente Boric es hacer que eso baje hacia las segundas, terceras líneas en las organizaciones del Estado", dijo. Agregó que el mundo privado está expectante para invertir, a medida que se entrene "más certeza jurídica, se despejen ciertos proyectos como la reforma de pensiones, 'permisología', y el tema de seguridad". "Si se van despejando esos factores, empresarios van a ir reactivándose".



JACQUELINE PLASS, DELOITTE:

Discursos similares "no se han traducido en hechos concretos"

La socia del área de propósito de Deloitte, Jacqueline Plass, cree que más allá de los discursos, lo que importa es el año pasado creo que tuvimos palabras similares y que no se han traducido en hechos concretos. Por lo tanto el llamado es que definamos cuáles son las dos o tres prioridades, tenemos un año y meses más de gobierno real, y avancemos en ello". En este sentido, opina que es loable impulsar una reforma al sistema político, pero "hay que ser cuidadosos en los equilibrios. Creo que perfectamente se puede llevar a cabo dos o tres reformas paralelas". La revisión de permisos y el debate tributario son, a su juicio, las áreas prioritarias para impulsar la inversión.



**JOSEFA MONGE, PRESIDENTA
 EJECUTIVA SISTEMA B:**

“Ojalá pudiéramos apostar por Chile sin más dilación”

“Cuando el Presidente repite varias veces que siente admiración por el arrojo y capacidad de innovación de los empresarios, que Chile necesita crecimiento sin peros, y que quisiera que Chile afronte sus desafíos y no desperdicie las enormes oportunidades que tiene, sí confío”.



“Por su relevancia indirecta para todos los demás grandes acuerdos y decisiones que debemos tomar como país, de ahora y para el futuro, Sistema político. Seguro que no es la más popular, pero sería una buena señal”.

“Hay de todo, ojalá pudiéramos apostar por Chile sin más dilación”.

LORENZO CONSTANS:

“Sin seguridad no hay inversión y sin inversión no hay crecimiento”

Sobre el balance del discurso del Presidente Boric, el empresario y expresidente de la CChC Lorenzo Constans afirmó que “las ideas son buenas siempre y cuando se apliquen, se practiquen y den resultados, porque a veces no todas las ideas que se empiezan a aplicar funcionan”.



Para Constans, el tema más importante es la seguridad.

Y agrega: “Sin seguridad no hay inversión y sin inversión no hay crecimiento. Sin seguridad, todas las otras condiciones no sirven para nada, porque no es posible que un comerciante no pueda abrir su negocio, que un inversionista extranjero vea que hay cadáveres en todas las noches a lo largo de todas las ciudades del país. Y eso produce intranquilidad (...) y el Presidente lo reconoció”.

En opinión de Constans, abordar la problemática de la seguridad es prioritaria para crear un mejor ambiente y por esa vía revertir la desconfianza. “Cuando ese ambiente es positivo, viene la inversión”.

JOSÉ LUIS DEL RÍO:

Para “cualquier gobierno, esto va a ser un desastre si no reformamos el sistema político”

“Me parece que reformar el sistema político es clave. Creo que es lo más fuerte (del discurso del Presidente Boric)”, señala el empresario José Luis del Río.

Junto con el diagnóstico, donde no hay disonancia, el empresario remarca también que el tema de la seguridad es de suma importancia.

“Como empresario, si no se garantiza eso, es imposible invertir”. Y profundiza en que para “cualquier gobierno, esto va a ser un desastre si no reformamos el sistema político”.

Aunque precisa que los proyectos de inversión de los empresarios no están paralizados, “están ahí esperando” una mayor acción a nivel del Ejecutivo.

